

Libro de Actas  
Consejo de Sede

ACTA No. 27-2021  
SESIÓN ORDINARIA  
CONSEJO DE SEDE

Celebrada por el Consejo de la Sede Regional de San Carlos, el lunes dieciocho de octubre de dos mil veintiuno, a partir de las cuatro y cuatro minutos de la tarde de manera virtual, debido a la orden sanitaria por la Pandemia a causa de la Covid-19, con la participación de los siguientes miembros de dicho Órgano Colegiado:

<b>Benhil Sánchez Porras</b>	<b>Presidente Titular</b>
<b>Karina Murcia Barberena</b>	<b>Representante Sector Estudiantil – Titular</b>
<b>Ransay Cruz Villalobos</b>	<b>Representante Sector Administrativo – Titular</b>
<b>Dinnieth Rodríguez Porras</b>	<b>Representante Sector Productivo – Titular</b>
<b>Donald Zepeda Téllez</b>	<b>Representante Sector Docente – Titular</b>
<b>Pablo Arroyo Blanco</b>	<b>Representante Sector Productivo – Suplente</b>

**INVITADOS**

<b>Luis Restrepo Gutiérrez</b>	<b>Coordinador Gestión Administrativa</b>
--------------------------------	---

**AUSENTES CON JUSTIFICACIÓN**

<b>Yency Castro Barrantes</b>	<b>Representante Sector Docente – Titular</b>
<b>Dennis Valverde Pacheco</b>	<b>Representante Sector Productivo – Titular</b>

**ORDEN DEL DÍA**

- I. Bienvenida y aprobación del orden del día
- II. Aprobación del acta
- III. Correspondencia
- IV. Control de acuerdos
- V. Propuesta de Modificación Presupuestaria n°11-2021.
- VI. Informe del Decanato
- VII. Asuntos Varios

**ARTÍCULO PRIMERO:**

**BIENVENIDA Y APROBACIÓN DE LA AGENDA**

Se comprueba el quórum para iniciar la sesión y se brinda la cordial bienvenida a los señores miembros del Consejo de Sede. La sesión se realizará de manera virtual (desde los domicilios) debido a la orden sanitaria por la Pandemia a causa de la Covid-19 y en atención a la Circular AI-07-2020, del Archivo Institucional la sesión será grabada.

Nota aclaratoria: La señora Yency Castro continúa con incapacidad médica.

Se somete a votación el orden del día. Los miembros del Consejo de Sede toman el siguiente acuerdo por decisión unánime:

**ACUERDO N°01-27-2021:**

“Aprobar el orden del día para la sesión ordinaria n°27-2021, de la siguiente manera:

- I. Bienvenida y aprobación del orden del día
- II. Aprobación del acta
- III. Correspondencia
- IV. Control de acuerdos
- V. Propuesta de Modificación Presupuestaria n°11-2021
- VI. Informe del Decanato
- VII. Asuntos varios”.

**ARTÍCULO SEGUNDO:**  
**APROBACIÓN DEL ACTAS**

- Acta n°25-2021:

Se menciona que el acta n°25-2021 ordinaria celebrada el lunes 04 de octubre, 2021 queda pendiente. (Aclaración: la sesión n°25-2021 fue extraordinaria).

- Acta n°26-2021:

El acta n°26-2021 ordinaria, celebrada el miércoles 06 de octubre de 2021 queda pendiente.

(Aclaración: el acta n°26-2021, no se menciona, pero está en proceso de transcripción).

**ARTÍCULO TERCERO:**  
**CORRESPONDENCIA**

No hay correspondencia.

**ARTÍCULO CUARTO**  
**CONTROL DE ACUERDOS**

No hay acuerdos pendientes.

**ARTÍCULO QUINTO:**  
**PROPUESTA DE MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N°11-2021**

Toma la palabra el señor Luis Restrepo para informar que el propósito es modificar ¢20.000.000, de una cuenta que nos está sobrando, la cual es la partida para la construcción del tanque de agua, con respecto al convenio con la ASADA, en dicha partida se cuenta con ¢83.000.000, pero de este monto ¢63.000.000 ya fueron adjudicados a una empresa para la construcción del tanque de agua, por lo que, queda como sobrante ¢20.000.000, haciendo un análisis interno en la Sede y de acuerdo a unas necesidades se decidió plantear la modificación n°11-2021, ante el Consejo de Sede, la Administración Universitaria y la Decanatura para poder utilizar estos montos, porque ya es de conocimiento el tema de la regla fiscal y así aprovechar los recursos, para que no nos veamos afectados en el futuro en el período 2023 - 2024, que es cuando afecta la regla

Libro de Actas  
Consejo de Sede

fiscal. Entonces la propuesta es que de este monto de la modificación se tome ¢14.000.000, como se muestra en el informe (aval técnico) para aprovechar y que se realicen los diseños del centro de referencia digital, el cual, se va a construir en la planta baja del comedor en el Ecocampus y cree que es una propuesta ya conocida por este órgano, es una necesidad existente en las nuevas instalaciones, aclara que son espacios de estudio para los estudiantes y docentes, además, se ha valorado con la Unidad de Ingeniería y Arquitectura (UIA), con la empresa Nortedur, con la Administración Universitaria, también el señor Decano lo ha planteado ante el señor Rector. Para este espacio se requiere alrededor de 230 metros cuadrados, aclara que no es una biblioteca, son espacios de estudio con cubículos, pero para poder hacer el planteamiento de las necesidades se deben hacer los diseños y los planos, por lo que, la UIA de acuerdo a un informe presentado a través del INAR-059-2021 con fecha 27 de septiembre, envían a la Proveeduría Institucional el visto bueno de formulación del proyecto y este documento si gustan posteriormente se puede compartir, donde establece el visto bueno para dar inicio con el proceso del centro de referencia y de acuerdo con los procedimientos internos de la universidad, que sea Nortedur como empresa contratada por la institución para encargarse de los diseños, entonces, Nortedur en conjunto con la UIA realizaron un presupuesto preliminar de referencia, el cual es de ¢109.273.470, incluso Benhil Sánchez ha planteado esta propuesta al señor Emanuel González - Rector, a la Administración Universitaria, al señor Eduardo Selva - Director General de la Administración Universitaria y al área Financiera para que se presupuesten a partir de 2022, sobre el monto anterior se debe cancelar ¢14.000.000 de servicios profesionales a la empresa Nortedur, el monto es de ¢13.932.000 según la tabla ya establecida por el Colegio Federado de Ingenieros y Arquitectos, donde van los estudios básicos y preliminares, el anteproyecto, el presupuesto global, los planos constructivos, especificaciones técnicas, la cual corresponde a seis millones y medio, presupuesto detallado de la obra ¢1.639.000 que corresponde al 1.5% de la misma y el rubro de la programación de la obra 1.5% sobre el total; por ende, según lo que establece el Colegio Federado de Ingenieros y Arquitectos el monto es el antes indicado, entonces se redondea ¢14.000.000 y es lo que se está solicitando en esta modificación presupuestaria, reitera, se traslada de la cuenta de construcción del tanque de agua que corresponde a remodelaciones hacia servicios de ingeniería, servicios profesionales.

También se está planteando la opción de ¢2.910.000 para la compra de tres aires acondicionados, uno se colocará en el laboratorio de CISCO, siendo una necesidad porque el actual se encuentra en mal estado, ya no se puede reparar, otro se ubicará donde está la incubadora y el último en el archivo en la finca del Ecocampus, el actual tampoco funciona, tiene muchos años y la empresa indicó que ya se debía hacer el cambio. Lo anterior, aprovechando un artículo 208 de la ley de Contratación Administrativa, nos permite comprar el 50% de una licitación que recientemente ya se aprobó, entonces, permite la ley aumentar y comprar estos tres aires acondicionados adicionales y también se va a aprovechar el monto de ¢1.741.000 aplicando el mismo artículo de la ley, para comprar un 50% adicional de dos líneas: mesas y sillas que la dirección de Vida Estudiantil ya compró, es decir, ya fueron adjudicadas a Amoblamientos Fantini S.A., (fábrica) por lo que, se puede aprovechar para comprar ocho mesas y catorce sillas adicionales para acondicionar el

Libro de Actas  
Consejo de Sede

comedor, inicialmente hasta ese monto alcanzaba (el monto adjudicado) pero aprovechando este presupuesto la Proveeduría permite ampliar, de esta forma se podría condicionar totalmente el comedor de acuerdo al espacio que se está construyendo, ya con esto se tendría mesas sillas siendo lo solicitado por Vida Estudiantil e investigación, porque también se quiere aprovechar del comedor la planta alta como comedor y para realizar reuniones y actividades similares a las que realiza al TEC en Santa Clara, donde el espacio tiene un doble propósito y finalmente ¢1.348.000, en el documento que se les hizo llegar con el aval técnico al final en el cuadro en la página 3, de herramientas e instrumentos aparece ¢112,00, ¢134,000 en otros materiales, maderas y sus derivados ¢45,000, materiales y productos metálicos ¢1.025.000, todos estos productos y productos químicos es para ajustar unas compras para la remodelación de la casa color blanco blanca ubicada en la finca, la compra está por adjudicarse, pero por el tema del aumento de los costos sobre todo en el hierro, el zinc y algunos otros materiales de construcción no está alcanzando y entonces se va a aprovechar este monto para ajustar las cuentas de materiales, básicamente se requiere cemento, perlin, tubo para esta remodelación y así se logra comprar las cantidades que se necesitaba para esta remodelación que se está haciendo, al final este es el resultado propuesto en la modificación para ser valorada en este Consejo.

Se abre un espacio para atender consultas con respecto a la presentación del señor Luis Restrepo.

Toma la palabra el señor Pablo Arroyo para comentar que en la lectura se menciona un aire acondicionado de 60,000 y el señor Restrepo mencionaba que hay tres ¿se va a sustituir por uno solo?

Toma la palabra Luis Restrepo para atender la consulta, aclara que es un aire de 60.000 BTU (¢1.660.000 tipo piso cielo) y dos aires pared tipo minisplit (cada uno con un precio de ¢600.000 aproximadamente), entonces, la compra total es de tres aires acondicionados.

El señor Sánchez indica que hay un error en el documento.

Pablo Arroyo indica que la partida suma más que este dato.

Con el propósito de aclarar el señor Restrepo explica que en la partida que corresponde a ¢4.651.488 está correcta, porque lo que suman es el mobiliario de oficina de Vida Estudiantil (mesas y sillas) más los tres aires acondicionados, lo cual es un total de ¢4.651.488, es decir, la suma en una misma partida.

El señor Pablo Arroyo agradece e indica que está claro.

Libro de Actas  
Consejo de Sede

Se somete a votación la propuesta de modificación presupuestaria. Los miembros del Consejo de Sede toman el siguiente acuerdo por decisión unánime y en firme para ser entregado de inmediato a la Dirección de Gestión Financiera:

**ACUERDO N°02-27-2021:**

**“Aprobar la propuesta de modificación n°11-2021 de la Sede Regional de San Carlos, por la suma 20.000.000,00.” ACUERDO FIRME.**

**ARTÍCULO SEXTO:**

**INFORME DEL DECANO**

El señor Decano informa que ya se entregó el perfil del plan de mejoras 2022, con el propósito de atender tres puntos importantes en la Sede: 1) empezar con un sistema o una posibilidad de desarrollo de habilidades del cuerpo docente, por medio de capacitaciones en compañía con el Centro de Formación Pedagógica de Tecnología Educativa (CFPTE), para generar valor público con las actividades que se realizan desde las aulas o fuera y de esta forma incentivar la investigación y extensión a nivel de Sede. 2) En cuanto al centro de documentación, el propósito es interconectarse con los otros centros y poder dar una oferta externa. 3) El mejoramiento de la imagen, este sería el segundo año que se trata, en el primero se trabajó el plan de alineamiento, pero ahora continúa la parte de redes sociales y otros aspectos relacionados con el tema. También hay dos propuestas importantes, la primera relacionada con Vida Estudiantil, con respecto a la salud mental y la segunda relacionada con Extensión y los programas que se brindan.

También se ha estado trabajando con el tema de las dedicaciones exclusivas, existieron algunas situaciones complejas, especialmente para los compañeros del sector administrativo; el señor Rector envió una directriz a recursos humanos, para que se suspendiera la renovación de las dedicaciones exclusivas hasta que se contara con un estudio; La Contraloría intervino la universidad por temas de dedicaciones exclusivas y hay un estudio como tal que va a requerir aproximadamente un año, lo cual generó situaciones complejas dentro de los funcionarios que tenían este contrato, aunque el señor Rector *“ha estado dando la cara”*.

Otro tema importante, se decidió que la segunda graduación de este año fuese virtual, para aclarar, desde esta decanatura se propuso que se realizara presencial, pero en el momento de la votación no fue unánime. Además, se están tomando todas las acciones para abrir de manera presencial el siguiente cuatrimestre, buscando todas las condiciones necesarias y así volver poco a poco en la forma más adecuada.

Otro punto que se ha estado visualizando es trabajar en conjunto con otras universidades, por lo que, se han realizado reuniones con las diferentes sedes regionales, de hecho, ya se realizó la primera sesión presencial en las instalaciones de la Universidad Nacional en Sarapiquí, también, está participando la dirección del Tecnológico, la Universidad Estatal a Distancia y la UTN, donde se llegó a un acuerdo para trabajar cinco áreas en conjunto:

Libro de Actas  
Consejo de Sede

1) generar un posgrado en agroindustria, lo cual beneficia mucho a la Sede porque se está diseñando dos bachilleratos en agroindustria y este sería la continuación del mismo, lo cual es muy objetivo, por tanto, se agregó en los grupos de trabajo a los compañeros que están a cargo de los diseños.

2) También se propuso una maestría interuniversitaria en ingeniería aeroespacial, se está buscando a una persona que pueda colaborar.

3) En temas de turismo, aunque la Sede no cuente con una oferta en esta área, pero la intención es integrarla, por lo que, se solicitó el acompañamiento de Yesenia Marín, académica de la UTN, ya que una de las áreas de la Estrategia de Alineamiento es la reserva de la biosfera, la cual tiene mucha relación con el ecoturismo.

4) Técnicos universitarios, donde se contará con el apoyo del señor Harold Hernández.

5) Fomento del del uso del inglés, estará a cargo de la señora Gabriela Castillo, quien es la coordinadora de Docencia en la Sede y también fungió como coordinadora Regional de Inglés para el Ministerio de Educación Pública (MEP), por ende, cuenta con mucha experiencia.

Otro punto muy importante es una comisión para tratar el tema de vida universitaria, la idea es llevar más allá de becas a Vida Estudiantil, por lo que, la señora Laura Díaz va a ser quien nos va a representar en esta comisión. Se pretende poco a poco ir avanzando, de tal manera que en los próximos años se logre tener una oferta consensuada como sedes regionales, entendiendo que se funcione como un equipo de trabajo, se debe considerar las diferentes situaciones reglamentarias existentes, pero el avance es bastante positivo, lograr reunir a estas diferentes universidades, además, también es importante la imagen de la Sede y que no nos vean como la quinta universidad como se ha promocionado; esto es un gran avance y muy positivo, no solo para la región sino también para la universidad como tal.

También se realizó una reunión con la Auditoría, debido a un informe que se había realizado al departamento de Investigación de la Sede, durante el período de la decanatura pasada, por lo que, ahora nos corresponde dar continuidad, en la reunión estuvo la señora representante de la Auditoría y la compañera Lilliana Rodríguez, quien ha entregado prácticamente todo a cabalidad.

Asimismo, en coordinación con los Decanos se ha estado trabajando en la propuesta de hacer unos cambios al Estatuto Orgánico a través de un plebiscito, relacionado principalmente con temas de suplencias del Rector, de los Decanos, por ejemplo, en su caso después de la jubilación de la señora Magdalena Alfaro, no cuenta con la persona suplente y no hay mecanismo para nombrarla, pero algo muy importante que cambia el panorama al realizar estos cambios en el Estatuto, es la oportunidad de realizar el concurso

Libro de Actas  
Consejo de Sede

interno antes que se realice a nivel externo, esto en cuanto a las contrataciones, permitiendo a los compañeros académicos y académicas, la oportunidad de poder adquirir una propiedad más adecuada y no basándose en criterios técnicos externos.

A manera de comentario, en este instante hay dos directores de carrera que se encuentran de vacaciones, por ende, el recargo es sobre esta decanatura, ya que no se puede nombrar suplentes, en uno de los casos la persona suplente no lo aceptó y en la otra carrera no cuenta con esta figura, siendo parte de lo que se propone en el plebiscito, donde existe toda la normativa necesaria para que el Consejo Universitario, tenga la posibilidad de nombrar al director de carrera que no pueden ser nombrados a través de elecciones o que por alguna razón el suplente haya salido de la universidad, de esta forma poder nombrarlos, además, eliminar el término interventores, siendo una situación que el señor Auditor ha venido comentando que es una figura que roza la ilegalidad.

Además, durante la semana anterior se realizó una reunión en la Agencia para el Desarrollo de la Zona Norte, donde se atendió representantes políticos. Por la tarde se realizó una reunión con el presidente ejecutivo del Instituto Nacional de Aprendizaje (INA), para analizar cómo vincularnos tanto la UTN, como las universidades públicas regionales en el programa de la Agencia Nacional de Empleo, específicamente en el programa INA MÁS CAPAZ, en el cual la idea es utilizar a la Agencia Nacional de Empleo, como una forma de vincular la demanda con la oferta en temas laborales y de empleabilidad, para que estas capacitaciones tengan un nivel distinto; se propuso un plan piloto para trabajar el tema del inglés en la región, el cual fue aceptado por la presidencia ejecutiva de INA y algo muy importante, también nos aceptaron la posibilidad de capacitar a los equipos de trabajo, la Cámara de Empresarios de Tecnología de Información Zona Norte (CETICZN) asociación de Tics en la región en la cual el señor Pablo Arroyo es miembro, se ha conversado con la señora Yesenia Calvo como directora la carrera ingeniería del Software en la Sede (ISW) y el señor Dennis Valverde, buscando cómo impactar desde la universidad, el señor Valverde comentaba que la gran mayoría de las capacitaciones para presentarse más competitivos requieren ciertas condiciones que son a nivel internacional, las cuales son muy onerosas, se logró que el INA lo aceptara dentro del programa INA MÁS CAPAZ, inclusive ofreciendo una cantidad importante y dependiendo del monto están dispuestos a asumir \$3000 por persona, para así poder capacitar a la cantidad de personas necesaria de este clúster que se está formando, donde se podría abrir la oportunidad para 70 u 80 profesionales que trabajen propiamente para las empresas que están en CETICZN y poder ofrecer ciertas capacitaciones que necesitan, para que estén vigentes a la hora de competir con otros entes internacionales; se realizará una reunión el martes, con el señor Valverde para analizar un poco más el tema, para presentar la propuesta respectiva y apoyar de manera más específica a la Cámara, esto es muy significativo porque hay un monto económico que se puede visualizar en la región y nos permite entrar en un mercado interesante, como lo es el tema de transferencia de conocimiento internacional a la región. Además, se propuso crear un plan piloto, pero que fueran personas urbano-marginales o que estén en situaciones marginales, para analizar un trabajo de manera paralela o externa con el MEP propiamente, para valorar si el grupo puede salir con el plan del INA en inglés de manera

Libro de Actas  
Consejo de Sede

completa y así que tengan acceso a oportunidades laborales distintas, el programa de inglés estará ligado directamente con Amazon. En alguna ocasión esta empresa necesitaba más de 700 personas para emplear y honestamente con todo el esfuerzo lo más que llegaron fue 60 personas, hay una gran posibilidad pero la gran mayoría de personas en la región no tienen las competencias adecuadas en inglés, en temas como Back Office y teletrabajo, entonces ese es el plan desde la Agencia para el Desarrollo, el INA y la UTN, lograr llegar a cierta población y que empresas como Amazon contraten personal regional, siempre con la visión de poder buscar en el futuro el capital humano para atracción de inversión en la región y una diferente visualización regional.

Toma la palabra el señor Pablo Arroyo, para referirse específicamente al comentario donde se menciona el señor Dennis Valverde y el posible uso del aporte del INA, ¿cuándo menciona la parte internacional se refiere a conseguir capacitadores internacionales?

Toma la palabra el señor Benhil Sánchez y expresa que sería importante que el señor Arroyo participe en la reunión mencionada, la cual, se realizará el día de mañana a las 4:00 pm de manera virtual. Y para atender la consulta, efectivamente hay temas específicos que no cualquier persona puede encargarse, porque muchas veces en los currículos que utilizan para poder competir por fondos o algún programa, no es solo la entidad que lo imparte sino la persona, por lo que, ha sido muy difícil y se ha estado buscando la manera de poder influenciar en el tema académico, pero ha costado, por lo que, se presenta una propuesta al INA, ya que va a contar con \$1800.000.000 en becas para el la región en el próximo año; ya es conocido que van a estar también atentas las empresas que ya les han brindado servicios a dicha institución y posiblemente van a tener acceso a una cantidad importante para impactar de una manera muy generalizada, pero nuestra idea es impactar directamente en las zonas estratégicas sin el propósito de competir; obviamente para nosotros el clúster de Tics es 100% de los puntos estratégicos de apoyo, por eso se están ejecutando acciones como traer una nueva carrera, entre otros, además, lo que ustedes necesitan (se dirige al señor Arroyo) es hacer una propuesta y que la UTN sea de intermediario, en el caso de la UTN el mayor interés es que el aprovechamiento sea al máximo del recurso dentro del CETICZN, por lo que, hay que escuchar la propuesta de la cámara para trabajar en la logística por parte de la universidad y así se puede aprovechar el programa INA MÁS CAPAZ, para el próximo año.

Toma la palabra Laura Alfaro para indicar que la señora Yesenia Calvo organizó el evento de la reunión mencionada mediante Google Meet, para que pueda revisar su agenda y coordinar posteriormente la participación.

Continúa el señor Sánchez, con respecto al tema de inglés se está trabajando con Amazon directamente, siendo una gran oportunidad para la región, se ha estado enfocando en la vinculación con dicha empresa, por lo que, está en diseño la carrera de centro de servicios compartidos, en la cual hay apoyo de Amazon, es muy importante ir creando estos enlaces estratégicos que van a beneficiar a la región. Esta es la primera fase, en la segunda se estarán realizando reuniones con los directores de carrera, ya ha conversado con cada uno

